



ARCHIVO GENERAL DE LA NACIÓN

Encuentro Archivos para la Historia Contemporánea

21 y 22 de agosto de 2014

Organizan: Archivo General de la Universidad y Archivo General de la Nación
Apoya: Institución Nacional de Derechos Humanos y Centro de Formación de la Cooperación Española en Uruguay



Taller Archivos y Derechos Humanos
Taller a realizarse el día 22 de agosto de 10:00 a 13:00hs.
Centro de Formación de la Cooperación Española en Uruguay

A lo largo de la última década se han desarrollado programas e iniciativas orientadas a mejorar el acceso a los archivos producidos en el pasado más reciente. Nos referimos específicamente a aquellos fondos documentales que dan cuenta del proceso de terrorismo de Estado en Uruguay y que incluyen desde el punto de vista cronológico los archivos que dan cuenta de: a. la última dictadura cívico militar (1973-1985); b. sus antecedentes en las décadas que la precedieron y; c. la documentación que permite estudiar los procesos de transición hacia el régimen democrático a posteriori.

Se trata de acciones específicas que muchas veces no responden a una política global en materia archivística y resta aún un importante número de fondos documentales que hoy no están disponibles ni para los científicos sociales, ni para el seguimiento de causas judiciales.

Si bien la relación entre archivos y derechos humanos constituye un asunto mucho más amplio, se trata de fondos cuya gestión ya se inscribe de manera clara en el ámbito de los archivos históricos y en la medida en que el esclarecimiento en materia de causas judiciales aún se encuentra en proceso, su utilización no tiene un destino exclusivamente asociado a la investigación científica. Por ese motivo, consideramos que requieren de una reflexión de orden específico.

Convocamos entonces a archiveros, historiadores y juristas a pensar cuáles pueden ser las medidas para mejorar el acceso a estos archivos, como herramienta clave para el desarrollo de políticas de investigación tanto en el ámbito de la justicia, como de las ciencias sociales.

Dinámica del taller:

Al inicio del taller la funcionaria del Archivo Intermedio del Archivo General de la Nación Mariana Nazar dará cuenta de cómo se ha procesado el acceso a la documentación contemporánea en Argentina, el Juez Daniel Rafecas brindará un panorama sobre el desarrollo de los juicios a crímenes de

Apoyan:



Institución Nacional de
Derechos Humanos y Defensoría del Pueblo



lesa humanidad en Argentina y Lauriane Bouvet hará una presentación de cómo se ha llevado a cabo el proceso de justicia transicional en Uruguay como presentación de contexto para la discusión.

A continuación se solicitará a los participantes que introduzcan brevemente su experiencia personal en relación a esta temática, brindando ideas en relación a experiencias que hayan tenido y que expresen sus respuestas con relación a las preguntas formuladas.

Se insta a los invitados a participar de las instancias del almuerzo y de la relatoría con la finalidad de fortalecer lazos entre los participantes y generar la mayor participación de cara a la elaboración del documento final.

Preguntas para orientar la discusión:

¿En qué medida considera usted que el Uruguay ha avanzado en relación al acceso a los archivos vinculados con las últimas décadas del siglo XX? ¿Cuáles son los aspectos que considera aún pendientes?

¿Cómo considera usted que esta labor podría fortalecer las políticas de seguimiento de causas judiciales que hoy se encuentran abiertas?

¿Cómo considera usted que estos archivos pueden estar disponibles de forma más sistemática para la investigación en ciencias sociales?

¿Qué propuestas de acción conjunta considera usted posible entre las instituciones involucradas con la materia?

¿Cuáles son las dificultades o las vicisitudes que plantea la nueva legislación en materia de acceso a la información y protección de datos personales para el desarrollo de estas políticas?

¿Cree usted posible la realización de una red interinstitucional para el fortalecimiento de esta temática en la agenda pública?



Apoyan:



Institución Nacional de
Derechos Humanos y Defensoría del Pueblo

